

# LE CŒUR ET LA RAISON

Le Bulletin d'information du Réseau Éducation Sans Frontières 63



Le Réseau Éducation Sans Frontières 63 est un collectif qui réunit des militant.e.s et des citoyen.ne.s qui œuvrent autour d'une revendication claire et fondamentale UN TOIT, UNE ÉCOLE, DES PAPIERS POUR TOUTES ET TOUS.

**NON À LA LOI DARMANIN !**  
**RASSEMBLEMENT**  
LUNDI 11/12 - 18h -Préfecture de Clermont-Ferrand

## INFORMATIONS PRATIQUES

Réseau Éducation Sans Frontières 63, Centre Jean Richepin, 21 rue Jean Richepin 63 000 Clermont-Ferrand.



resf63@free.fr  
amis.resf63@laposte.net



RESF 63



#RESF63



RESF\_63

- Réunions du RESF 63 ouvertes à toutes et tous les lundis à 18h au centre Jean-Richepin.

*Pour soutenir financièrement (aide aux papiers, transport...)*



*Adhérez ou faites un don* À L'ASSOCIATION DES AMI.E.S DU RÉSEAU ÉDUCATION SANS FRONTIÈRES 63

## Loi DARMANIN : Haro sur le droit des étrangers

*Edito*

Le nouveau projet de loi asile et immigration, appelé communément "Loi Darmanin" vient tout juste d'être adopté en première lecture au Sénat avant son examen à l'Assemblée Nationale.

Comme convenu, que ce soit dans sa version initiale ou dans le durcissement opérée par la droite sénatoriale dans le silence complice de la Macronie, **ce texte conduit à une nouvelle négation radicale des droits fondamentaux des personnes migrantes dans notre pays.**

Darmanin poursuit son objectif de graver dans le marbre et de radicaliser les pratiques préfectorales arbitraires et répressives : systématisation des obligations de quitter le territoire français (OQTF) et des interdictions de retour sur le territoire français (IRTF), dans la suite des instructions déjà prises pour augmenter les assignations à résidence et le nombre de centres et locaux de rétention administrative.

Cette politique s'inscrit délibérément dans une vision utilitariste et répressive dont témoignent l'obsession des expulsions et l'inscription des sans-papiers au fichier des personnes recherchées. Les personnes migrantes sont déshumanisées et considérées uniquement comme de la main d'œuvre potentielle, qui n'a droit qu'à des propositions de régularisations précaires, limitées aux métiers dits "en tension".

**Avec cette 29e loi sur l'immigration depuis 1980, le droit des exilé.e.s fait face une nouvelle fois à la politique du pire.**

Plus que jamais, nous ne pouvons laisser sous silence cette politique xénophobe et liberticide. Afin de nourrir la contestation et la mobilisation, nous vous invitons à découvrir et partager ce numéro spécial du "Cœur et de la Raison".

# Dénoncer les préjugés xénophobes pour mieux organiser la solidarité et l'accueil

## Non la France n'est pas submergée

Depuis le début de ce siècle, la proportion d'étrangers vivant en France est passée de 8% à 10,5% de la population. Nous sommes donc loin des « pressions migratoires », « vagues migratoires », « grand remplacement » et autres stupidités racistes développées par Darmanin, la droite et l'extrême-droite. Certains pays d'Europe comme l'Allemagne, l'Espagne ou la Suède accueillent beaucoup plus d'étrangers sur leur sol (près de 20% en Suède). En France le solde migratoire évolue peu, entre 50 000 et 100 000 personnes chaque année.

## Pour survivre, les gens vont bouger

Les pays les plus industrialisés sont les premiers responsables des modifications climatiques. Laisser croire que l'on peut stopper l'immigration, constitue un fantasme raciste de l'extrême-droite derrière lequel courent tous les gouvernements en France depuis 30 ans. Le réchauffement climatique occasionne une montée des eaux : les habitants du Bangladesh ne vont pas attendre d'avoir quotidiennement de l'eau jusqu'aux genoux. Les habitants de la plupart des pays d'Afrique ne vont pas attendre qu'il fasse quotidiennement 48° à l'ombre. Ils vont bouger. Il est, de plus, important de savoir que les plus fortes migrations de populations concernent des personnes qui quittent un pays d'Afrique, pour un autre pays d'Afrique. De ce point de vue, légiférer pour une 27<sup>ème</sup> loi en quarante ans pour rendre toujours plus difficile l'entrée en France est une supercherie électorale irresponsable.

## Beaucoup d'étrangers fuient des guerres et pas seulement en Ukraine

Les autorités françaises et européennes ont légitimé justement, au nom de la guerre menée par Poutine, l'accueil de réfugiés venant d'Ukraine. Pour les ressortissants d'Afrique de l'ouest, on nous parle de « réfugiés économiques » donc illégitimes. Cette catégorisation relève de la malhonnêteté : depuis le début de l'année 2023, les guerres menées par les Djihadistes en Afrique de l'ouest ont fait 5 000 morts. Beaucoup de gens n'ont d'autre choix que de partir.

## Depuis trente ans, les délires racistes ont transformé la Méditerranée en cimetière

Les politiques d'accueil, toujours plus restrictives, en France et en Europe, obligent les gens à prendre toujours plus de risques pour venir en Europe. Ainsi depuis le début de l'année, 2 500 personnes ont trouvé la mort en Méditerranée, c'est déjà 50% de plus que sur toute l'année 2022. Le non-sens de ces politiques transforme la Méditerranée en cimetière et les passeurs se font toujours plus d'argent sur le dos et la vie de personnes qui doivent dépenser toujours plus pour tenter de sauver leur peau.

## Vivre et travailler au pays... les responsabilités du capitalisme occidental

Oui il faudrait que les gens puissent avoir les moyens de vivre chez eux et de pouvoir rester dans leur pays. C'est très vrai. Mais pour cela il faudrait que les pays occidentaux et surtout les capitaux occidentaux cessent d'être les profiteurs du tiers monde et de ses sous-sols (pétrole, diamants...). Si l'Afrique était aux Africains on peut penser qu'ils seraient moins nombreux à vouloir migrer.



## Grâce aux sans-papiers... la France à l'heure olympique

En 2024, il y aura des Jeux Olympiques en France, parce qu'il y a des travailleurs sans-papiers et donc sans droits, et parfois même sans salaire, sur tous les « chantiers olympiques ». Toute la droite et l'extrême-droite refusent la régularisation de ces salariés. C'est une honte ! mais ce n'est pas une première. Il y a eu des milliers d'heures de travail illégal dans la construction du stade de France, il y a eu la même chose pour le pont de Millau, pour la Grande Halle d'Auvergne ou pour le Centre Jaude 2. Il y aurait aujourd'hui 100 000 travailleurs sans-papiers en France (22 millions de salariés) et on entend toujours les mêmes niaiseries sur « l'appel d'air » quand il s'agit de les régulariser. L'hypocrisie est totale, il s'agit seulement d'une surenchère électorale dont les étrangers vivant en France sont les boucs émissaires.

## Faut-il supprimer l'aide médicale d'Etat (AME) ?

Dans le cadre du projet de loi sur l'immigration, le Sénat a voté sa suppression, estimant que ce dispositif, qui permet aux étrangers en situation irrégulière de bénéficier d'un accès aux soins, est un "appel d'air" pour l'immigration illégale. Tout le monde médical sait qu'une telle mesure constitue un risque d'accroissement des maladies infectieuses. La question n'est pas une question d'abus, c'est une question de santé publique : prendre en charge le plus tôt possible des maladies qui peuvent s'aggraver. Les maladies pneumologiques sont en tête de ligne, mais aussi les maladies neurologiques souvent associées à des pathologies cardio-vasculaires par manque (ou défaut) de prévention.

Dans leur grande majorité les personnes qui bénéficient de l'AME ne sont pas des personnes qui ont migré vers la France pour se faire soigner. Ce sont des personnes qui ont fui la misère et l'insécurité. Leurs conditions de vie en France les exposent à des risques importants : problèmes de santé physique et psychique, maladies chroniques, maladies transmissibles ou contagieuses, suivi prénatal insuffisant et risque accru de décès maternels. Limiter leur accès au soin, c'est la dégradation assurée de leur état de santé, mais aussi, plus globalement, celui de la population toute entière.

Une telle décision a été prise en Espagne en 2012. Elle a entraîné une augmentation des maladies infectieuses et une surmortalité. Cette réforme a finalement été abrogée en 2018.

En France 3 000 soignants, dont une virologue, prix Nobel de Médecine, alertent sur les risques de modification de cette réglementation. Transformer cela en Aide Médicale Universelle comme le souhaite le Sénat c'est aussi l'assurance d'engorger un peu plus les services d'urgence. L'hôpital public n'a pas besoin de ça.

## Appel à mobilisation : contre l'immigration jetable et pour une politique migratoire d'accueil

Des associations, syndicats, partis politiques travaillent de manière unitaire, depuis de longues années, au sein du collectif national Unis Contre Une Immigration Jetable (UCIJ).

**Ce collectif appelle à des manifestations dans toute la France lundi 11 décembre**, jour où la loi Darmanin sur l'immigration sera examinée à l'Assemblée Nationale. Une manifestation est d'ailleurs prévue ce jour là devant l'Assemblée Nationale.

A Clermont-Ferrand, avec la LDH, la Cimade, le Collectif Citoyen 63, SOLIDAIRES, la FSU 63, la CGT Educ'action et d'autres, **le RESF 63 appelle à un rassemblement devant la préfecture à 18H pour dire Non à Darmanin et son monde.**

Nous dénonçons une réforme qui, si elle était adoptée, accentuerait encore le fait que les étrangers en France sont considérés comme une population de seconde zone, privée de droits, précarisée et livrée à l'arbitraire du patronat, de l'administration et du pouvoir.

Cette attaque sur le droit des étrangers s'inscrit dans l'agenda global de recul des droits, organisé par ce gouvernement: assurance chômage, retraites, logement, santé, éducation, libertés démocratiques.

**Derrière le recul des droits des étrangers, ce sont nos principes républicains, les droits de toutes et de tous qui sont en danger. Face à ce recul des droits et cette inhumanité, nous ne pouvons pas leur offrir notre silence.**

**POUR LA  
RÉGULARISATION  
DES SANS-PAPIERS**



**#ContreDarmaninEtSonMonde  
#SolidaritéLibertéÉgalitéPapiers**



**NON À LA LOI DARMANIN !  
RASSEMBLEMENT**

**LUNDI 11/12 - 18h -Préfecture de Clermont-Ferrand**

# Un argumentaire en images avec la CIMADE

## Contre les discours de l'extrême droite



ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

Notre culture est le fruit d'une longue histoire d'influences réciproques entre les peuples

**POURTANT ON VEUT NOUS FAIRE CROIRE QUE L'IMMIGRATION METTRAIT EN PÉRIL NOTRE CULTURE ET NOTRE CIVILISATION**

Source : Unesco

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

**86%**

des personnes réfugiées sont accueillies dans un pays en développement

**POURTANT ON VEUT NOUS FAIRE CROIRE QUE L'EUROPE EST ENVAHIE PAR LES PERSONNES RÉFUGIÉES**

Source : Global Trends, Forced displacement in 2020, UNHCR

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

Les personnes qui ont obtenu l'asile en France en 2021 ne représente que

**0,07%**

de la population

**NON, LA POLITIQUE D'ASILE DE LA FRANCE N'EST PAS « TROP GÉNÉREUSE »**

Source : Ministère de l'Intérieur (2021) / INSEE (2022)

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

L'accès aux soins pour les personnes sans titre de séjour via l'Aide médicale d'Etat représente

**0,4%**

de l'ensemble des dépenses de santé françaises.

**CONTRAIREMENT AUX IDÉES REÇUES, LES SANS-PAPIERS NE GRÈVENT PAS LES COMPTES DE LA SÉCURITÉ SOCIALE**

Source : Mutualité Française, novembre 2021

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

En presque 40 ans la durée de la rétention est passée de 7 à 90 jours, dans l'objectif d'expulser plus de personnes étrangères. Mais ces 10 dernières années, malgré deux augmentations de la durée d'enfermement, le taux d'expulsion est resté stable

**POURTANT CERTAIN·E·S VEULENT NOUS FAIRE CROIRE QU'ENFERMER PLUS LONGTEMPS PERMETTRAIT D'EXPULSER D'AVANTAGE**

Source : Rapport interassociatif 2020 sur les centres et locaux de rétention administrative

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

Depuis 2012, la France a été condamnée

**9 fois**

par la Cour européenne des droits de l'Homme pour avoir enfermé des familles avec enfants en rétention

**POURTANT ON VEUT NOUS FAIRE CROIRE QUE LA FRANCE EST TROP « BIENVEILLANTE » VIS-À-VIS DES PERSONNES QU'ELLE SOUHAITE EXPULSER ET QUE LES DROITS DES ENFANTS SERAIENT RESPECTÉS**

Source : CEDH

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

**97 %**

de la population mondiale est actuellement sédentaire, vivant de façon stable depuis de nombreuses années

**POURTANT ON ENTEND QUE LES POPULATIONS DES PAYS EN DÉVELOPPEMENT CHERCHERAIENT MASSIVEMENT À VENIR S'INSTALLER EN EUROPE**

Source : ONU

La Cimade

ET SI ON REMETTAIT LES CHOSSES À L'ENDROIT ?  
**STOP À LA DÉSINFORMATION**

Les personnes sans-papiers n'ont pas le droit aux prestations sociales (allocations familiales, RSA, chômage,...) à l'exception de l'Aide médicale d'Etat

**POURTANT ON VEUT NOUS FAIRE CROIRE QUE LES PERSONNES ÉTRANGÈRES VIENNENT EN FRANCE POUR TOUCHER LES PRESTATIONS SOCIALES**

Source : Code de l'action sociale et des familles, Code de la sécurité sociale, Code du travail

La Cimade

### 1. "IL Y A BEAUCOUP PLUS D'HOMMES QUE DE FEMMES QUI MIGRENT".

C'est FAUX. 48% des migrants dans le monde sont des femmes et elles sont majoritaires à migrer en Europe et en Amérique du Nord.

### 2. "LES IMMIGRÉS COÛTENT PLUS CHER QU'ILS NE RAPPORSENT".

C'est FAUX. Tous les organismes internationaux disent le contraire dont l'OCDE. D'abord parce que l'immense majorité d'entre eux est en âge de travailler et qu'ils participent à l'économie du pays notamment en consommant. Même quand l'accueil dure un peu plus que la moyenne, l'apport des étranger.es à l'économie permet très vite de rattraper ce "coût".

### 3. "LES EXILÉ.E.S SONT MAJORITAIREMENT PAUVRES ET NON-INSTRUITS".

C'est FAUX. Les migrant.e.s sont de plus en plus qualifiés et ce sont surtout ceux qui peuvent en réunir les moyens qui s'exilent.

### 4. "LES AFRICAINS MIGRENT EN MASSE VERS L'EUROPE".

C'est FAUX. Sur 1,2 milliard d'habitant.e.s en Afrique, à peine 36 millions d'entre eux (dont 28 millions de subsaharien.nes) migrent, et seulement 10 millions vivent hors d'Afrique.

### 5. "LES RÉFUGIÉ.E.S SONT SURTOUT ACCUEILLIS EN EUROPE".

C'est FAUX. Il n'y a que 10% de l'ensemble des réfugié.e.s dans le monde qui vivent dans l'UE.

### 6. "LE POIDS DES MIGRATIONS DU SUD VERS LE NORD EST LE PLUS IMPORTANT".

C'est FAUX. Les migrations Sud/Sud sont désormais les plus importantes. Il y a aussi les migrations Nord/Nord (par exemple, les infirmières françaises partant exercer au Québec), des migrations Nord/Sud (par exemple les expatriés français en Afrique).

### 7. "IL Y A DE PLUS EN PLUS DE PERSONNES ÉTRANGÈRES QUI S'INSTALLENT DANS NOTRE PAYS CHAQUE ANNÉE".

C'est FAUX. Le solde migratoire évolue peu depuis une trentaine d'années, oscillant entre 50 000 et 100 000 personnes.